



**SEMINAIRE DE DISCUSSION DES CONCLUSIONS
PRELIMINAIRES DE L'ETUDE :**

**"LA TRANSITION ENERGETIQUE DU MAROC A L'AUNE DE LA NOUVELLE
GEOPOLITIQUE DE L'ENERGIE"**

MOT D'INTRODUCTION

**M. MOHAMMED TAWFIK MOULINE
DIRECTEUR GENERAL DE L'INSTITUT ROYAL DES ETUDES STRATEGIQUES**

**RABAT
MERCREDI, 28 OCTOBRE 2015**

Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES)

Avenue Azzaitoune, Hay Riad, Rabat 10100

Téléphone : +212 (0) 537.71.83.83 – Fax : +212 (0) 537.56.40.79

Email: contact@ires.ma

Site Web: www.ires.ma



Mesdames et Messieurs,

Il m'est agréable de vous souhaiter la bienvenue à l'IRES à l'occasion de cette rencontre consacrée à la discussion des conclusions préliminaires de l'étude intitulée "La transition énergétique du Maroc, à l'aune de la nouvelle géopolitique de l'énergie".

Cette étude part du constat que la question énergétique est l'un des défis majeurs à relever par le Maroc pour assurer son développement harmonieux. Cette question, qui fait partie du programme de travail de l'IRES depuis sa création en 2007, a toujours été abordée de façon globale et non sectorielle, en approfondissant la réflexion, également, sur ses différentes dimensions.

Elle a été examinée dans le cadre du programme "Compétitivité globale", sous l'angle des effets induits par le coût de l'énergie sur la compétitivité des entreprises nationales et, plus globalement, sur les équilibres macroéconomiques du pays, mais surtout en matière d'opportunités offertes au Maroc pour son ancrage à l'économie verte.

La problématique énergétique a été également analysée dans le cadre du programme "Changement climatique" dans le but de renforcer la sécurité énergétique du Royaume, tout en préservant les équilibres environnementaux.

Mesdames et Messieurs,

L'étude de l'IRES, dont les conclusions préliminaires vous seront présentées, aujourd'hui, a pour objectifs :

- de mettre en relief les tendances lourdes de l'environnement énergétique mondial et ressortir les expériences internationales réussies en matière de transition énergétique à travers la présentation et la discussion de quelques exemples en vue d'en déduire les conclusions pertinentes pour le Maroc.



- de réaliser un diagnostic du secteur énergétique au Maroc et effectuer une analyse approfondie des enjeux et facteurs les plus pertinents pour l'évolution du secteur.
- de formuler quelques propositions afin de sécuriser la transition énergétique du Maroc et de renforcer son positionnement sur la scène géopolitique de l'énergie

L'approche recommandée par l'IRES est d'ordre multidimensionnel en vue de tenir compte de l'interdépendance entre les dimensions économique, financière, sociale, juridique et environnementale qu'implique le processus de transition énergétique du Maroc.

Il est demandé, par ailleurs, de mettre en exergue l'articulation entre la stratégie énergétique, la stratégie industrielle et la stratégie d'innovation, d'une part et la stratégie de positionnement international du Maroc, d'autre part.

Mesdames et Messieurs,

Ce sont-là quelques propos liminaires en ouverture aux travaux de ce séminaire. Le débat d'aujourd'hui, qui réunit un panel d'experts de haut niveau, constitue l'occasion d'enrichir les conclusions du diagnostic de l'étude et de discuter de la pertinence des propositions formulées.

Je vous remercie de votre attention et je suis persuadé que nous assisterons à un débat de haute facture, comme il est toujours d'usage à l'IRES.

